

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I {

San José Costa Rica, sábado 25 de julio de 1903

} NUMERO 249

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDI**.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.
El Mojón Felicísimo Aeuña
Curridabat León León.
Guadalupe Madaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí. Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA Ricardo Saborio, h.
Ciudad
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE Demetrio Caamaño
Liberia
Nicoya Estanislao Conle
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS Centro Corresponsal
Ciudad
Esparta Carlos Strasburg er
Miramar Francisco Chinchilla

DE OCASION

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel.
Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.
Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación.

Depósito de vinos "Domaine Cattoy" de la casa de H. Tournon y Compañía.

Calle 21, número 277.--100 varas al Sur del Palacio Episcopal. Frente á LA JUSTICIA SOCIAL.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

AVISO

Vendo en el barrio de "Lagartos", de la comarca de Puntarenas,

UN TERRENO

de setecientas manzanas próximamente, enteramente plano y con muy buenas aguas. Casi todo el terreno está desmontado, de modo que para convertirlo en repastos no hay que hacer gran desembolso. Este terreno colinda con la milla marítima, de modo que tiene el gran aumento que le da la indicada milla.

San Antonio de Belén, julio de 1903.

SATURNINO TREJOS

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant. Gallegos,
ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

MASFERRER Y SUS "NOTAS RAPIDAS"

En mis varias peregrinaciones por todos los estados de la América Central, peregrinaciones que sumadas llegan á un no despreciable número de años, he conocido, como es natural, á muchas personas connotadas de estos cinco minúsculos reinos. Entre esas personas, pocas, para mi gusto, tan simpáticas é inteligentes como el salvadoreño Alberto Masferrer.

Le conocí en San José de Costa Rica, á mediados de 1898.

Gentes que pretendían haber tratado á Masferrer en la intimidad, me habían dicho de él que era un extravagante, un neurótico semiloco. Cuando me le presentaron no descubrí ni en su fisonomía ni en sus palabras indicio alguno de los rasgos que, á mi modo de ver, caracterizan al desequilibrado; y muy pronto pude persuadirme de que no eran finos observadores, ni medianos siquiera, los que me suministraron tan inexactos informes acerca de este talentoso joven.

Hallé en Alberto Masferrer un hombre discreto, afable, bien educado, bastante instruido, con notable sentido estético, y sobre todo, con una modestia que es herrarísima entre los muchachos centroamericanos que se dan al cultivo de las bellas letras, ó de algo sin nombre que ellos cándidamente toman por *bellas letras*.

Ahora tengo una prueba más del claro y sutil ingenio de Masferrer. Acabo de leer en un diario josefino una de sus últimas producciones. Se intula *En Costa Rica—Notas Rápidas*. El periódico *tico* la ha copiado de *El Comercio*, de San Salvador.

¡Con qué magistral habilidad camina el autor de *Notas Rápidas* por una senda peligrosísima!

No es fácil hacer el retrato de un individuo ó de un pueblo sin faltar á la verdad y sin dejar malcontento al original; pero cuando se trata de un pueblo como el costarricense, más pelilloso que sus otros cuatro hermanos y muy pagado de su cultura, la tarea presenta dificultades casi insuperables, y tiene, como vulgarmente se dice, tres bemoles. Masferrer ¡parece increíble! logra realizar este prodigio de habilidad artística.

En cuanto á su estilo, diré de él solamente que le hallo muy agradable. Bien peinado sin afectación; musical sin los estrépitos wagnerianos del *decadentismo* bastardo y chapucero que por estas tropicales latitudes se usa.

Hé aquí una pequeña muestra:

“Lo que primero se nota cuando se llega á Costa Rica, es aquello que tanto sorprendió á una señora que fué á Europa: todos los indios son blancos. En verdad, apenas hay indios fuera de los degenera-

dos talamancas; salvajes cuyo rey, el *Rey Santiago*, llega de tarde en tarde á San José; pobre diablo vestido de persona, que recibe un pequeño sueldo del gobierno.”

“No hay, pues, indios. En cambio la negra sangre de África corre abundante y pura en la costa del Atlántico, y aun serpentea bajo algunas blancas epidermis, y forma el ondeaje de más de una hermosa caballera, y hierve en la pupila de muchos ojos cautivantes.”

Los que al escribir tenemos escrúpulos nimios, acaso habríamos quitado á *sangre*, por respeto á la verdad científica, el calificativo de *negra*; pero el caso es que la metáfora no disuena ni parece violenta.

Con qué acierto, con qué admirable tino habla del Teatro Nacional, suntuoso edificio, el mejor de Costa Rica; verdadera joya arquitectónica que no se halla en relación con los recursos del país ni con la importancia de la capital. Exquisita delicadeza emplea para hacernos ver cuánto hay de locamente dispendioso y aun de

megalomano (soltemos la palabra) en ciertas soberbias construcciones *ticas*. Pasa Masferrer por estos peligrosos acantilados sin dar un paso en falso ni ofender en lo mínimo del vidrioso patriotismo del pueblo costarricense.

Los que no entendemos de análisis hondos y en materia de artes sólo juzgamos con el criterio de nuestro propio gusto, hemos de hallar deliciosas las *Notas Rápidas* de Masferrer. De mí sé decir que me ha embelesado su lectura, con lo que dicho está que confirmo el alto concepto que, desde hace cinco años, formé del claro ingenio de este apreciable escritor.

Más quisiera decir de *Notas Rápidas*, y más diría si no estuviera con el pié en el estribo y si me lo cansintiese el obligado ajeteo de los preparativos de un viaje en tierra hondureña; pero no terminaré sin declarar que trazado estos cuatro renglones no por dar un bombo, tarea que se aviene mal con mi carácter, ni por llenar un hueco en el *Diario de Honduras*, ni por ineludible compromiso, sino porque de adentro me salen y son la expresión sincera de mi humilde juicio respecto de un intelectual centroamericano que, gracias á Dios nuestro Señor, no ha llegado todavía, ni es probable que llegue, á la categoría de *genio*.

¡Y dicen que no me gusta elogiar!

Claro! No me gusta cuando se trata de los *exquisitos*, de los *raros*, cuya “prosa de delirio” no alcanzo á comprender, ó de esos *poetas*, que son aquí legión, de quienes dice Teófilo Gautier que han expulsado de la Tierra á la Poesía.

EL MORO MUZA.

(De el *Diario de Honduras*)

NOTICIAS EXTRANJERAS

JULIO 21.

Roma.—Hoy comenzaron las primeras grandes ceremonias de los funerales del Papa León XIII. El cadáver, vestido con los ornamentos pontificales, fué tendido en el salón del trono del Vaticano desde las 9 a. m. hasta la 1 p. m., y comenzaron á pasar en procesión, para mirarlo por última vez, los diplomáticos acreditados ante el Vaticano, los Príncipes, los Duques, los

barones y muchos otros personajes de la aristocracia romana que han permanecido fieles al papado, todos los altos prelados de la Iglesia, arzobispos, obispos, patriarcas y jefes de las órdenes religiosas. El trono fué removido, y en su lugar, debajo del famoso dosel de seda carmesí, se colocó la pequeña cama sobre la cual yacía el cadáver de León XIII, vestido de blanco, con sus chinelas de rojo y oro, con las manos cruzadas sobre el pecho, entre las cuales sostenía un pequeño crucifijo de marfil y un rosario de concha nácar y oro. En el dedo anular de la mano derecha lucía el inmenso anillo pontifical, cuya brillantez, producida por las esmeraldas, formaba notable contraste con el pálido rostro del difunto. A cada lado de la cama velaba un miembro de la guardia noble. Apenas se movían. Era tanta la rectitud, tanta la rigidez, que más que hombres semejaban estatuas. El calor que desarrollaban las luces era tan intenso que á cada rato había que relevar las guardias. Velas de diez piés de alto ardían en las cuatro esquinas del salón. Al lado derecho del ataúd se colocó una mesa pequeña, cubierta con un mantel de lino blanco, sobre la cual se alzaba un crucifijo iluminado apenas por la luz pálida de dos cirios. Al pié de la cruz había, con agua bendita, una taza de cristal. En ella mojaban los dedos los cardenales al pasar y bendiciendo rociaban el cadáver.

El Doctor Lapponi se presentó ayer ante el Cardenal Oreglia con el informe oficial de la autopsia que se practicó en el cadáver de León XIII. La importancia del informe consiste en que se demuestra que no hubo nefritis. Dice así el referido documento: “Ayer tarde, desde las 4 hasta las 8 p. m., nos ocupamos en embalsamar el cadáver. Primero que nada le inyectamos en el sistema arterial más de 5 litros de un líquido especial preservativo. En seguida le abrimos el abdomen y le sacamos la víscera inferior, la cual se encontraba en perfecto buen estado. El bazo y los riñones no tenían nada tampoco. La sustancia cortical, con su color rosado pálido, nos demostró que dicha sustancia se conservaba bien. Después abrimos el tórax: el corazón, la aorta y las arterias carótidas y todo lo encontramos sano, excepto el callado de la aorta que tenía una excrescencia. No encontramos nada extraño en el pericardio. La pleura del lado izquierdo se hallaba en estado normal, pero la del lado derecho conservaba un líquido color anaranjado arriba y rojo abajo, en que flotaba un poco de fibrina. De esta sustancia volvimos á encontrar en la superficie de la pleura, hacia las costillas. La despedazamos raspándola ligeramente y dejando descubierta la superficie del suero. La parte superior del pulmón estaba perfectamente normal, pero la parte inferior estaba dura y se rebajaba al tocarla. De allí emanó un líquido blanco y espumoso. El lóbulo inferior estaba parcialmente adherido á la pared del tórax. Al separarlo salió con abundancia un líquido sucio blanquino, pero sin el gas, lo que demuestra que había completa hepatización. El tórax lo llenamos en seguida de algodón preparado con una sustancia antiséptica absorbente. La cara y los demás miembros fueron vendados como los de una momia con vendas cubiertas de un barniz impermeable.

EDUARDO POCHE

Ayer á las 8 de la mañana cayó sin conocimiento, víctima de un agudo ataque de diabetes si no estamos mal informados nuestro muy querido amigo don Eduardo Pochet. Ni los esfuerzos de la ciencia encomendados, á los más hábiles facultativos ni la constitución del enfermo, fuerte y vigorosa á pesar de sus 84 años, lograron vencer en la lucha contra la muerte. Doce horas después el señor Pochet abandonaba el mundo de los vivos para recibir —así lo esperamos— en otro mundo mejor el premio de sus virtudes.

Fué don Eduardo Pochet un hombre sincero y profundamente religioso, no sólo por su piedad que era fervorósima sino por su conducta intachable y por su inagotable caridad. Diariamente destinaba una buena parte de su trabajo para los pobres, quienes siempre encontraron en él socorros y cariño.

La Sociedad de San Vicente de Paúl, la de la Adoración Nocturna del Santísimo Sacramento, la Tercera Orden de San Francisco y en general todas las asociaciones piadosas y de caridad tenían en él un colaborador asiduo é infatigable.

La muerte ha causado profundo y general pesar en esta sociedad, en la cual deja el sensible vacío que siempre causa la separación de un hombre bueno.

A su desolada familia presenta esta redacción el testimonio de la más sincera y afectuosa condolencia.

CORRESPONDENCIA

DE PUNTARENAS

Sr. Director de

LA JUSTICIA SOCIAL

Recibí su atenta carta en la que me excita á sacudir la pereza y á enviarle las noticias de más interés, para su apreciable periódico.

Es mi deseo corresponder á su excitativa; pero la verdad es que en este puerto no sucede cosa alguna de importancia. Sin embargo me prometo enviarle semanalmente una crónica de los acontecimientos que á mi juicio merezcan el honor de ser publicados. Por ahora ahí van estas cortas notas.

El 16 del presente se verificó la visita de ley, al presidio de San Lucas. La salubridad del establecimiento es envidiable. Algunos reos carecían de ropa interior, por lo que se les proporcionó. Parece que para la próxima visita del 14 de setiembre se les obsequiará un vestido completo á cada reo.

—Regresó ya de los pueblos de Terraba, á donde tué á practicar unas diligencias judiciales, el Alcalde Propietario de este cantón, señor Tranquilino Badilla. Con los gastos que estas comisiones han demandado, se hubiera podido pagar por lo menos cinco mensualidades á un Alcalde que para esos lugares se hubieran nombrado. Tome nota de ello la S. C. de J., ahora que se trata de establecer nuevas alcaldías.

—Muchos preparativos se hacen para la celebración de las próximas fiestas cívicas que tendrán lugar en setiembre venidero. —Afmo,
A. BOZA MC. KELLAR.
Puntarenas, julio de 1903.

REMITIDO

LA AMNISTIA

Con el mote de "Cosas del día" aparece publicado en el número 5940 de "La República" un escrito de la redacción de ese diario, refe-

rente á la política de Nicaragua con motivo de la amnistía decretada por el Presidente Zelaya y del cambio de Ministerio efectuado allí, que viene á ser la alianza Zelaya-Gómez, de esos "dos hombres que se completan", según el decir del articulista, para quien Gómez es el "amigo pasivo" de Zelaya.

Plácenos observar que el referido artículo es de espíritu conciliador y abunda en buenos deseos; pero tememos fundadamente, basándonos en hechos de todos conocidos, que no se realizarán las gratas ilusiones políticas del redactor, y que el escrito sólo estrechará las buenas relaciones existentes entre su autor y la firma Zelaya-Gómez, que á tanto entusiasmo ha dado lugar.

El sistema de violencias interiores y agresiones exteriores que predomina en Nicaragua desde hace diez años, ha venido llamando la atención del público centroamericano, y sigue con gran interés el desarrollo de los acontecimientos de aquella República, de cuya continuada crisis política da cuenta casi á diario la prensa de la América Central. No puede, pues, mirarse con indiferencia la amnistía últimamente acordada por el Presidente Zelaya, que ya voluntaria, ya impuesta por el Gobierno de El Salvador, viene á ser un corto respiro para muchos nicaragüenses encarcelados sin causa ni pretexto, y para algunos soldados de la recién pasada revolución, que depusieron las armas y se presentaron á las autoridades, ateniéndose á las promesas de garantía y libertad que les fueron hechas por los agentes del Gobierno.

Pero esa amnistía de que tanto se regocija "La República", no suspende la ley de estado de sitio, vigente en Nicaragua desde la inauguración del Gobierno de Zelaya y á merced del capricho y pasiones de ese jefe usurpador y tiránico, tan desventajosamente conocido dentro y fuera de su país, y cuyos "procedimientos extremos" y "política de odio" dice, con verdad, haber combatido "La República."

Si el Presidente Zelaya pensara realmente reconciliarse con el público nicaragüense, si su objeto fuera continuar en el poder concediendo garantías á los ciudadanos, debería principiar con la derogación de la odiosa declaratoria de estado de sitio, ley aplicable tan sólo en las graves circunstancias, y no institución de la cual ha hecho él un sistema de gobierno, y que resulta ser su franca confesión de que no puede gobernar á Nicaragua sino bajo el imperio de la ley marcial. En tales condiciones, la amnistía no es para los nicaragüenses un estado de libertad ni de mediana tolerancia siquiera, sino la continuación de los "procedimientos extremos" y de la "política de odios" á que se refiere "La República", y que han llevado á Nicaragua á la situación lamentable en que hoy se encuentra.

Pero en lo que disintimos sustancialmente del Redactor de "La República" es en cuanto se refiere á don José Dolores Gómez.

Mal podría ser Gómez en el nuevo ministerio del Presidente Zelaya, eficaz colaborador de la política de concordia, porque Gómez es esencialmente disociador y uno de los eternos instigadores de Zelaya para las medidas más atentatorias, y el hombre más impopular de Nicaragua, aun en el seno de su mismo partido. Su solo nombre es motivo de justa alarma para la gente honrada, porque contra lo que erróneamente dice "La República", Gómez ha hecho sentir su pernicioso influencia en el gobierno del país, desde su inauguración, con los palos que mandó dar en Matagalpa á distinguidos ciudadanos, y en estos últimos años, con las fusilaciones que ordenó en Rivas, y en sus constantes agresiones á la propiedad de los particulares, prevalido de la inmunidad de que goza por ser compadre y amigo "pasivo" del General Zelaya.

Si el Redactor de "La República" ha olvidado cuanto dejamos dicho, tendremos especial satisfacción en refrescarle la memoria con cita de hechos, tiempos, cantidades y lugares.
RAFAEL HURTADO AVILÉS.

GACETILLAS

Sociedad Lírico Dramática Nacional.—Por enfermedad del maestro director de la Compañía ha sido suspendida la función de esta noche. Mañana habrá gran matinee á la mitad de precio, con las piezas "Cómo está la Sociedad" y Las Tentaciones de San Antonio" y en la noche se representarán las piezas anunciadas para hoy: "Los Secuestradores", "Quién fuera libre" y "Los Africanistas".

Amigo Luis Cruz: Hoy á medio día habrás recibido de manos del indulgente Padre Araya la absolución de tus calaveradas de soltero y esta noche recibirás por intervención del Padre Volio la blanca mano de la elegida de tu corazón. Leo en tu semblante risueño y en el rostro agraciado de tu bella prometida que seréis felices. Así lo pronostica el horóscopo que forman como dos astros asomando sobre un sonrosado crepúsculo vespertino, los ojos de tu adorable prima; y así lo confirman la lealtad de tu corazón bondadoso y la índole apacible de tu carácter. Como la felicidad conyugal depende más que todo de vosotros mismos, estoy seguro de que no saldré mal profeta.—Así sea.—Lohengrin.

El 23 de este mes en "City of Panamá" que zarpó para Corinto, se embarcaron el General Terencio Sierra y familia.

Ha muerto don Ricardo Calvo, Presidente de la Conferencia de San Vicente de Paúl, establecida en la Merced de esta ciudad. Con esta muerte pierden la Sociedad de San Vicente uno de sus más cumplidos y celosos miembros, los pobres un corazón bondadoso dispuesto siempre á socorrerlos y los hogares cristianos un modelo de virtudes domésticas. Que el Señor lo haya recibido en el lugar destinado para las almas buenas!

"El Noticiero" se nos viene algo amosado por lo que dijimos sobre inserción de un artículo de Zola en el número dedicado á León XIII por "Pandemónium". Que "Roma" sea ó no la mejor de las obras del novelista (literariamente se entiende), nos tiene sin cuidado: que el director literario del citado número de "Pandemónium" presenta un extracto infiel de la obra de Zola, lo confirmamos así como confirmamos que no anduvo feliz en elegir un artículo de aquel escritor para la compilación que dedicaba á León XIII. Siempre hemos reñido nosotros y el amigo Alvarado por la predilección que aquel muestra por las obras de Zola: ya le pasará eso con el tiempo y entonces pueda ser que nos de la razón. Mientras tanto seguimos en nuestros trece.

Don Eduardo Pochet tué uno de los siete fundadores de la Sociedad de San Vicente de Paúl en Costa Rica: los demás fueron don Sixto A. Ureña, don Nicolás Gallegos, don Nicolás Meza, don Matías Rojas, don Juan Vte. Monestel y don Desiderio Oreamuno, quienes se reunieron bajo la inspiración del Presbítero Dr. don Luis Hidalgo.

Errata notable.—En "La Gaceta" se publicó primero que el Papa murió á las 4h. 45m. de la tarde del día 20, y después que á las 4h. 2m. Sea el error de la oficina de la Imprenta Nacional ó de la de Telégrafos, es conveniente rectificar.

Deseábamos saber la hora exacta del fallecimiento para rebajar de ella 6h. 26m. 3s., 63 por diferencia de longitud entre nuestra Catedral y la iglesia de San Pedro en Roma, para tener la hora correspondiente de San José; pero nos encontramos con aquel error del "Diario Oficial".

Nueva Barbería.—En la Avenida Central O., á 75 varas del Mercado, ha establecido el joven Francisco Mora A. una barbería, donde el público encontrará mucho aseo y excelente servicio, pues tanto su propietario como el barbero que le acompaña, se esmeran por complacer á sus clientes.

A nuestros agentes suplicamos envíen cuanto antes los fondos que de esta empresa tengan.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6^a Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, **las mercaderías** que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

ATENCION !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7^a Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELÉCTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los señores recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

ALERTA LOS AGRICULTORES !

El Supremo Gobierno concede **PASAJE LIBRE** para diez familias que deseen radicarse en Buenos Aires de Térraba para dedicarse á la agricultura. Terrenos muy ricos gratis. Clima excelente.

CONDICIONES :

1.^a—Recomendación por escrito por las autoridades civil y eclesiástica;

2.^a—Dirigirse al infrascrito indicando número de personas en la familia y medios de subsistencia de que dispone.

El mejor tiempo para trasladarse á Buenos Aires son los meses de diciembre y enero, pero es necesario presentar la solicitud desde ahora.

Otros pormenores se darán en esta redacción.

JOSÉ NIEBOROWSKI

CURA DE TÉRRABA

AL COMERCIO DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California.—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

TIP. POPULAR.